

EL DIARIO

PUBLICACION DE LA TARDE

Quito, (Ecuador). — Jueves 9 de Mayo de 1901.

AÑO II. — NUMERO 319

Gran Hotel Francés

DE LOS

SEÑORES CHARRIAUD & CIA

Ponen en conocimiento del público que desde el día 1° de Marzo queda abierta una Sucursal en Ambato, en la casa de la Sra. María Fernández, situada en toda la esquina de la plaza principal, al lado de la Municipalidad, en el punto más central de la ciudad, con el nombre de GRAN HOTEL FRANCÉS.

En este bien organizado establecimiento ponemos á disposición del público toda clase de comodidades: alojamientos amueblados y bien aseados, timbres eléctricos en todos los cuartos, salón particular, servicio esmerado en todo y mucho asco. Cocina inmejorable y delicada.

Acabamos de recibir directamente de Burdeos, de las casas Babin y Bardinot un grande surtido de vinos y licores finos de las mejores marcas.

Panadería en el mismo Hotel.

El Sr. Charriaud muy conocido en el país ha resuelto poner en este mismo Hotel una Casa de Consignación con la que nuestra clientela quedará muy satisfecha por la prontitud que tendremos en despachar las mercaderías. Al llegar á la casa todas las mercaderías serán pesadas y examinadas para ver si están conformes con las guías de los expeditarios; escogeremos los arrieros más honrados y conocidos.

Para mayor facilidad de los pasajeros tenemos en el Hotel de Quito y de Ambato la Empresa de Omnibus nuevos de los Sres. Cordovez y Cia., que hacen viaje de Ambato á Quito en un día; también van á Riobamba y Cajabamba. Servicio regular, dos veces á la semana.

NOTA.—Todos los pasajeros que deseen que se les retenga asientos pueden anticipar por telégrafo.

En el Hotel de Quito abriremos pronto una gran panadería al estilo "FRANCO SUIZO."

Permanente.

Los talleres de la Escuela de Artes y Oficios de esta capital han entrado en actividad y, dotados como están de inteligentes y pundonorosos Maestros, las obras que se les encomienden serán bien hechas y puntualmente entregadas.

Como Director de dicha Escuela garantizo que no habrá el menor retraso en la ejecución de cualquier pedido que se me haga.

Ofrézco los menores precios de plaza.

Se ejecutan obras de Tipografía y Encuadernación, Escultura, Carpintería, Carrocería, Ebanistería, Zapatería, Tenería, Talabartería, Tejidos de cuero y de paja y Alpargatera.

Dentro de pocos días habrán talleres para fabricar espejos y ladrillos impermeables de preciosos dibujos y colores (mosaicos), industrias nuevas en la República, que están llamadas á poner al alcance de los pobres esos objetos y dar confort y belleza á las habitaciones.

Compro toda clase de pieles y maderas.

Quito, 23 de Abril de 1901.

El Director.—S. PÉREZ.

Itinerario de Correos

La Dirección General de Correos, con el objeto de garantizar al público la llegada de los correos en los días y horas señaladas y á fin de acelerar el despacho y recepción de las valijas, ha resuelto que la marcha de los correos siga en adelante la vía del puente de Chimbo, y por lo tanto ha cambiado el antiguo itinerario en la forma siguiente:

SALÉN:—Los Correos de Quito para el Sur, los días lunes, miércoles y viernes.

LEGAN:—Los martes y jueves á las 7 a. m. y los sábados á las 2 p. m.

Los correos de encomiendas y certificados seguirán despachándose, como hasta la presente, los lunes y viernes.

Esta disposición rige desde la presente fecha.

Quito, á 2 de Abril de 1901.

COGNAC BISCUIT DE VENTA EN TODAS PARTES

Compra y venta de valores y propiedades rústicas y urbanas.
Hipotecas, préstamos, Descuentos, Sección especial de despachos de Aduana.
Compra y venta de mercaderías á comisión, arreglos de títulos de propiedad. Embarques, inventarios, Balances y seguros de vida marítimos y contra incendio.

GONZALEZ Y RIVAS.—Comisionistas

—CASILLA N.º 4—QUAYAQUIL.—

Oficina, calle de Pichincha, casa del Sr. Aurelio Aspiazú, al lado del Banco del Ecuador—Guayaquil

GRAN CAFE CENTRAL

(Carrera Venezuela N.º 45, antigua calle de la Platería, casa del finado Sr. Dr. Ricardo Valdivieso).

Se sirve Bistec, Lunch, Tortillas, Té, Café, Chocolate.

Se preparan Ponches calientes de toda clase.

Licores finos de toda clase, por mayor y menor, al mismo precio que en las demás cantinas.

Se preparan Cocktail Bitter, de toda clase.

Variado surtido en conservas frescas, de las mejores marcas.

SERVICIO ESMERADO

Juan E. Alcoser.

SUCURSAL LA ITALIA

Acaban de llegar Vinos Italianos de los más finos y prelibados. Victoria Espumante y Grinolino. Brachette y Lágrima Cristi. Tokay y Capri blanco. Barolo y Marsala. Nebbiolo y Chardonnais. Freisa y Cuzano. Palermo y Cognac Gallito. Malvasia y Mistelas en botellas de fantasía.

Vinos Franceses.—Champagne Montebello. Champagne Sarinout. Vino Santerne y Bitter Ajerial. Vino Gravè del más fino y Bitter Augustino.

Vinos Españoles.—Jerez Gilbey y Kino Kola.

Vinos Portugueses.—Oporto Gilbey y Agua Apolinaria. Oporto Carrasco y Torres Jerez en barriles y en cajones. Pajarete en barrillos. Vermouth Torino legítimo. Vino Burdeos Sant Emilion. Vino Burdeos San Julián. Vermouth Francés Noil 1 P.

Botellas.—Vino Burdeos común.

Barriles.—Jerez Seco. Jerez Dulce, Jerez Abocado. Málaga. Aguardiente de Ica (Perú). Italia de Locmita (Perú). Mayorca de Guayaquil. Cerveza Chimborazo y Cerveza negra. Cerveza Ambos Mundos, importada directamente para nuestra Casa.

Conservas.—Camarones é Higos de Nápoles. Ración de Campo. Sardinas sin espinas. Caracoles y Mantequilla extranjera. Corn Biff. Sardinas en mantequilla. Salmón. Ostras y Pimientos Morones. Salchichas Trufadas. Chorizos. Langosta. Jamón del Diablo. Caviar de Rusia. Choros en miniatura de Chiloé (Chile). Salchichón de Génova. Pickles de toda clase. Pimienta molida. Té Horminans. Espárragos y Puntas de Espárragos. Ciruelas en tarros y por libras. Trufas y Sopa á la Juliana. Jamones de pernil y Bacalao por mayor y menor. Limpapas y Picadotes Universales. Chocolate de varias clases. Confites en cajas y por libras por mayor y menor. Frutas confitadas y Frutas en jugo chilenas. Fideos y Galletas, un gran depósito para el público. Sal Refinada y Lustrina para planchadoras. Pasas, Coeos, Duraznos, Manzanas y un gran surtido de todos los productos de nuestra Gran Fábrica La Italia.

Cigarrillos de todas las marcas de Guayaquil, Corona habano, Rey del Mundo y Ramillete

Acaban de llegar

Gran novedad en conservas.

Blok de seis cajas de conservas diferentes.

Blok de un almuero completo con vino y cognac.

Maquerouz á la Mariné en vino blanco.

Atim á la Mariné.

Sardinas en aceite, en tomate y en mantequilla.

Cien cajones de dos docenas cada uno de Cerveza "DORTMUNDER" blanca y rubia, es la mejor Cerveza que se importó al Ecuador.

LLEGO DE AUSTRALIA

EL GRAN REMEDIO DEL SIGLO XX

INFALIBLE PARA LOS DOLORES REUMATICOS

ACEITE DE EUCALIPTUS

Por experiencia propia curación segura. **PROBAR PARA CREER!**

VENDEMOS EN TARRITOS DE MEDIO LITRO.

También hemos recibido de Bélgica directamente **ANELINA** de todos los colores, que ha obtenido el gran premio en la Exposición de París de 1900. No tiene rival en su pureza. Vendemos en cajas de media libra y una libra.



LA CAMPANA
FABRICA DE CERVEZA



Carrera de Chimborazo al pie del Placer

En este antiguo, acreditado y bien acondicionado Establecimiento, se elabora cerveza cristal y negra con la mejor cebada y el buen lúpulo de Alemania.
Las personas fatigadas por el trabajo encontrarán el gran reparador de sus fuerzas en la cerveza cristal.
Los médicos aconsejan á las personas débiles el uso de la cerveza negra como reconstituyente.

Nueva impostura

El «Mercurio» de Valparaíso ha publicado los siguientes kalogramas de la Agencia Havas:

«El señor Borgia, agente ecuatoriano, ha depositado en uno de los Bancos de Nueva York la suma de \$3.000.000 de dólares para adquirir una maquinaria completa destinada a la explotación de las ricas minas de oro del Ecuador y como garantía dará a los propietarios del Ferrocarril en proyecto de Guayaquil a Quito.

ESTADOS UNIDOS.

Estaciones carboníferas en las Azores, Curazao y Galdapagos.

WASHINGTON.—El Ministro de Marina lleva con muy buen éxito las gestiones iniciadas para obtener concesiones territoriales donde ubicar estaciones carboníferas en las islas Azores, Curazao y Galdapagos. Tiene confianza de que en las próximas sesiones del Congreso el Presidente Mc Kinley podrá darle cuenta de haber obtenido ya la aquiescencia de los gobiernos interesados en las negociaciones.

En estas mismas columnas, varias veces nos hemos ocupado de las noticias que se echan a volar con el dañino intento de hacer caer sobre el Gobierno Liberal del Ecuador graves responsabilidades, y si respecto del segundo despacho cabigráfico, el Ministerio de Relaciones Exteriores dirigió el 18 del mes pasado la Cienra que nuestros lectores conocen, las aseveraciones contenidas en el primero son ridículas e inverosímiles. En efecto, no conocemos al tal señor Borgia, al agente ecuatoriano, que dizque ha depositado en un Banco de New York tres millones de dólares, para adquirir una maquinaria dando como garantía a los empresarios del Ferrocarril el PROYECTO de Guayaquil a Quito.

Si esta noticia tal vez se refiere al Dr. José María Borgia, que acaba de llegar de los Estados Unidos, a donde entendemos lo llevó algún negocio particular, nada tiene que ver este señor con la Compañía del Ferrocarril, y eso de garantías y tres millones de dólares sólo existe en la cabeza del malévolo corresponsal de la Agencia Havas, quien tanto falta a la verdad como tan oscuro es su lenguaje.

Si ese señor Borgia tendrá interés en que le den bombo sus amigos de Valparaíso, eso es otra cosa; y allí se las hayan entre el elogio y los elogios; pero lo que hay de verdad en este asunto, es lo que nos comunica nuestro Corresponsal de Santiago, y que copiamos a la letra:

«Las frases que subrayo no están en el parte original. Son agregadas por el señor Valdeirama, Redactor de la Agencia Havas y amigo íntimo de los Generales (II) Baquerizo, Pallares y demás, para desprestigiar al Gobierno Ecuatoriano. Se ha puesto quejas sobre este ante el Sr. Director de la Agencia, don César Corvoez, quien ha ofrecido que, de hoy más, toda noticia sobre el Ecuador, la revisará él primero; que el señor Valdeirama ha abusado, agregando esas frases, porque él (Corvoez) se encontraba ausente. Valdeirama tuvo un insignificante cargo en la Armada antes de servir el puesto que hoy tiene. Es hombre capaz de creer por cualquier cosa. Creer que el Sr. Corvoez cumplirá su palabra.»

Respecto de lo del ferrocarril en proyecto, es tan cínica la afirmación, que mejor es depreciarla. Los enemigos del Gobierno aunque veniesen el ferrocarril en Quito, han de jurar que el ferrocarril no existe, que es un mito. Qué hacer! No hemos de tomarnos el trabajo de hacerles ver, oír, oler, gustar y palpar.

Conque, lectores; ya sabéis cómo se hacen las noticias contra el Gobierno del Ecuador.

NOTAS BIBLIOGRAFICAS

(De «La Estrella de Panamá»)

Dos interesantes folletos, enviados por el Gobierno del Ecuador, han llegado a nuestras manos. El primero es un Informe sobre el proyecto de revisión de la Arco Meridiano de Quito, por M. H. Poincaré, del cual dimos anuncio reciente al tomar unas notas referentes al asunto, publicadas por «El Tiempo» de Guayaquil. Confiere además, un extracto de las *comptes rendus* de las sesiones de la Academia de Ciencias (23 de Julio de 1900) al Instituto de Francia. La parte histórica de este documento despertó vivísimo interés y abarca todo un siglo, desde que la teoría de Newton, que afirmaba el achatamiento del globo terrestre estuvo sometida a acaloradas controversias, a las cuales sólo podía poner término la observación directa, siendo menester medir dos arcos de meridiano en diferentes latitudes. Francia cupo el honor de haber llevado al cabo tan difícil operación. En 1735 y años subsiguientes se midió un arco en el Ecuador por Godin, Lacandamine y Bouguer. Siempre se ha creído necesaria la revisión de este arco, y en 1898, habiendo mudado la situación política en el Ecuador, gracias a la atinada administración del General Don Eloy Alfaro, de quien se podía contar con su apoyo muy decidido, el Gobierno francés comprendió la necesidad de una pronta solución, porque si vacilaba era de temerse que la operación fuese emprendida por el *Geodetic Survey* americana, arrebátandole a Francia, e honor de esta empresa.

La ESTRELLA ha seguido, paso a paso a los comisionales franceses, Capitanes Maurain y Lacombe, desde su salida de Buitones—Mayo de 1899—hasta su llegada a Quito—Julio del mismo año, don-
do el Presidente, los Ministros y las autoridades todas las acogieron con extrema benevolencia, y no omitieron medio alguno para facilitarles el cumplimiento de su misión. Los siguió igualmente en su peregrinación por las cordilleras, que recorrieron en treinta días, hasta el Cerro de Pasto, en territorio colombiano, añadiendo a la antigua triangulación, diez estaciones geodésicas, una astronómica, y fijando una nueva base. Acompañados en la exploración del Sur de Quito, donde determinarían dos bases más, la última en territorio peruano, y otras estaciones geodésicas, sobre las de los Académicos franceses.

Los gastos de la expedición ascendieron a fr. 35.000, de los cuales fr. 15.000 fueron erogados por el Gobierno del Ecuador. Sorprende la rapidez con que se verificó este reconocimiento. Si se considera que los comisionados tuvieron en su país al menos 3.500 kilómetros en un país abrupto y escabroso, y hacer más de 30 ascensiones a una de las sierras más elevadas del Globo, se formará así el claro concepto del celo é intrépido que mostraron para llevar en cuatro meses su tarea a buen término. Tan infatigable actividad les condujo los aplausos y la admiración del Presidente Alfaro. Los Capitanes Maurain y Lacombe proclaman que pudieron obtenerse tan pronto resultados, sólo merced a la sostenida buena voluntad de los agentes del Gobierno ecuatoriano, y los croquis por ellos levantados, atestiguan el cuidado con que desempeñaron su cometido.

Las inmediaciones de cada estación y de cada base fueron objeto de un levantamiento topográfico suscito, acompañado de mediciones angulares al rededor del horizonte. Estos planos administrarán todos los datos que necesitan la misión definitiva.

El otro folleto a que nos hemos referido, contiene los decretos y leyes sancionados en el año 1900. Honran la administración Alfaro y acentúan inmensos adelantos políticos en el Ecuador.

Por los dos, que ocupan el sitio correspondiente en la Biblioteca de LA ESTRELLA, damos las gracias al Ministerio que tuvo a bien enviárnoslos.

PLAGA QUE SE ACERCA

Cienra en estos momentos el gravísimo rumor de que los cuatro mil frailes que deben abandonar en breve el territorio de las Filipinas, vendrán a invadir los países de este lado del Pacífico que se han notoriamente más propicios.

Y de ser cierto tal rumor, cuáles podrían ser esos países que serían invadidos, según el mismo, por esa plaga, la peor de todas, que se les acerca!

Nótese bien, se trata de este lado del Pacífico, y ya se sabe que en esta parte de nuestro continente el dominio clerical tiene sentadas sus reales, casi a firme, en Chile y el Perú.

Conque, aprontarse para recibir como se merecen a tan distinguido huésped, ayunarse y ayunarse, libérase de América.

Recordemos, a este respecto, el ejemplo reciente de los liberales españoles, recibiendo a pedradas a huéspedes semejantes idos del Brasil, al querer éstos desembarcar en Barcelona.

Es el recibimiento que mejor conviene tratándose de frailes. A Chile creemos que no vengam, hoy por hoy, en vista del principio de reacción liberal que ya se manifiesta felizmente en el país.

Pero irán al Perú, a esa infeliz nación presa actualmente de un clerical ultramontano, el Sr. López Romaña, quien de seguro los acogerá como lo que es, como un reaccionario de la peor calaña.

El pobre Sr. Romaña, presidente del Perú por obra de la ciberida, no tiene nada de Alfaro, ciertamente,—como que el ilustre radical ecuatoriano es un modelo de gobernantes republicanos en América,—y el Perú será, pues, el designado país que sirva de guarida a esos cuatro mil frailes de las Filipinas que amenazaban invadirnos.

Revista Crítica. (Santiago de Chile).

EL ARBITRAJE OBLIGATORIO

TRABAJO DEL CONGRESO CIENTIFICO

La nota de actualidad en Sur América, a don los trabajos del Congreso Científico reunido en la capital del Uruguay.

Podéase afirmar que la ciencia en todas sus manifestaciones ha estado allí dignamente representada, y por ello deben complacerse todos los hijos de América.

Pero el gran triunfo en esa reunión de eminentes personalidades surianas, ha sido la declaración del arbitraje obligatorio en las naciones de Sur América.

Nuestras noticias al respecto alcanzan hasta el 25 del pasado Marzo, y en substancia son estas:

El 23, como resultado de la oposición del representante chileno a que el Congreso se ocupase del Arbitraje Internacional al Góncul del Perú en Montevideo disertó sobre las relaciones entre los países americanos, y rebatiendo las teorías del delegado chileno dijo:

«Hace tiempo que la ciencia ha dejado de ser sólo especulativa para convertirse en positiva. Hoy más que fabricadores de teorías necesitamos forjadores de hechos. Para dictar una ley metafísicamente, como parca queriendo el representante de Chile ante este Congreso, no era preciso que viniéramos de todas las regiones de América, abandonando patria, afectos é intereses. Hemos traído al propo-

to preferente de realizar una idea grande, levantada, noble: alianzar la solidaridad americana.»

El orador lanzó en seguida el incidente promovido por el delegado chileno, pero en compensación—dijo—«queda hoy demostrado, una vez más, que no somos nosotros, los peruanos, quienes epifonemos obstaculistas a la consecución de una paz duradera y sólida y de la confraternidad en el continente.»

En otra sesión, celebrada en la mañana del 23, se volvió a tratar del asunto. El Delegado del Brasil fue quien presentó la moción sobre el particular, apoyándole el señor Zorrilla de San Martín, Ministro del Uruguay en la República Argentina, profesor de derecho internacional en la Universidad de Montevideo, y los delegados de Bolivia, Paraguay, Brasil, etc.

Agotado el tema, se propuso la votación del asunto por aclamación. La Asamblea se puso de pié, aprobando así el arbitraje obligatorio en medio de una salva de aplausos que se prolongó por cinco minutos.

En la tarde del mismo día, se nombró una Comisión para el establecimiento de fórmulas cominatorias y eficaces que aseguren el triunfo en América de aquel principio altamente humanitario y moralizador de alianzar la paz del mundo por medio del arbitraje.

En medio de todo esto, juzgamos inadecuada la voicinglería de ciertos diarios que califican de derrotada del delegado chileno la resolución del Congreso. En asuntos científicos no hay derrotas. El delegado chileno cumplió con su deber acatando las instrucciones de su Gobierno, del mismo modo que cumplirán con el suyo los Plenipotenciarios que se opusieron a ciertas resoluciones de la Conferencia de La Haya.

Los delegados del Perú, justo es reconocerlo, se elevaron a gran altura, sea por humanidad, sea por su propio interés. «Pero es lástima que a Congreso de esta índole esté vedado decretar fórmulas coercitivas, para imponer su voluntad a las naciones que no la acatan.»

Quiere decir que, a pesar de tan nobles aspiraciones, de tan elevados propósitos, de tan hermosas hestias que harán época en los anales de la cuita Montevideo, algunos problemas pendientes, entre ellos el de Arica y Tacna, quizás no tengan otra solución que la resultante de un choque de armas.

Con todo, es un paso hacia el progreso político y moral de los pueblos continentales, del que, repetido, deben congratularse todos los hijos de América.

De aquí y de allá

LAS ABUBILLAS Y SALOMÓN.—Los mahometanos consideran a la inda abubilla como un amigo, como el mensajero del rey Salomón.

Cuentan a su respecto una curiosa leyenda originaria, sin duda de Arabia, donde ha ido viajando hasta el Indostán.

Cuando el gran rey viajaba a través de sus Estados sobre su alfombra mágica, el calor lo hacía sufrir de tal modo que varias veces pidió a las bandadas de pájaros que lo protegieran con las alas extendidas, como una cortina, contra los ardientes rayos del sol. Pero todos se excusaron cortemente y se fueron.

En eso pasó una de abubillas. Al oír el ruego de Salomón, el rey de las graciosas aves reunió a su pueblo, lo dirigió y formó con él una nube para dar sombra a la cabeza de Salomón.

Eso, agradechido, a proceder tan amable, prometió al rey de las abubillas concederle el favor que quisiera. Después de discurrir con sus ministros, la avecilla volvió diciendo:

—Permitid que de aquí en ade-

lante nuestra nación lleve coronas de oro en la cabeza.

«¡Orebicel! exclamó el monarca. ¿Lo que dices es una tontería. En fin, cómpiase tu deseo!»

Y las abubillas quedaron inmediatamente con coronas de oro en la cabeza. Pero eso despertó los apetitos, y les atrajo innumerable multitud de los cazadores perfeccionaron sus redes y ardeles y comenzaron a diezmárlas.

Entonces el rey de las abubillas se presentó ante Salomón y le suplicó con lágrimas en los ojos que retirara su regalo.

«No te dije que era una tontería», dijo el rey, mirándolo bondadosamente. El orgullo te ha perdido. Pero como recuerdo de tu servicio, consiento en trocar vuestras coronas de oro en hermosas coronas de pluma.

Y las abubillas usan todavía esas coronas, pero ya sin temor al cazador.

LOS PIES DE LOS SOLDADOS JAPONES.—Desde su victoriosa guerra contra el Imperio chino, los japoneses se han dado cuenta de que el Japón tenía incontestable derecho a figurar entre las principales naciones del mundo, y que su intervención habría de ser estimada como factor importantísimo en la resolución de los problemas de Oriente.

Lo es de extrañar la potencia militar del Japón, porque en su ejército no solamente se advierten los mejores detalles de organización de todo gran ejército moderno, sino adelantos é innovaciones que ni siquiera se ha pensado aún en muchos pueblos europeos.

Los Ministros de la Guerra del Japón vienen preocupados desde hace muchos años en llevar la higiene de los soldados al mayor grado de perfección posible. El baño en los cuarteles, que Francia ha instituido en no lejana fecha, es obligatorio en el ejército japonés desde el año 1880.

En este orden de cosas, merecen singular mención los niños cuidados que los gobiernos japoneses dedican a los pies de los soldados, y esto da elevada idea de la cultura y previsión de aquel país porque la sociedad en los pies y la negligencia en curar las numerosas afecciones a que están esas extremidades expuestas, ocasionan muchos bajas en la vida de guarnición y más aún en las funciones de guerra.

En cada unidad orgánica del ejército japonés existe un giropeista que, con una frecuencia, efectúa una escrupulosa revisión de los pies de los soldados, que si viciados han de estar limpios y curados. Este giropeista es un individuo de mucha baja en la vida de guarnición y más aún en las funciones de guerra.

El cirujano de cada cuerpo tiene a su cargo una especie de rudimentaria academia, en que se enseña a los soldados lo bastante para que cada uno de ellos atienda por sí mismo a su curación en momentos en que no pueda prestársele asistencia facultativa.

Instrúyeseles en el corte y aplicación de apósitos. Cada uno lleva, formando parte de su impedimenta personal, algo de hidrófobo, yodoformo, vendajes antisépticos, sulfato de quinina y algunos otros medicamentos de probable uso.

Este sistema produce en el ejército japonés inmejorables resultados, y a él debe atribuirse, más que a otra cosa, que la expedición japonesa haya efectuado tan brillantes marchas en las operaciones que las fuerzas afeadas practican en su avance hacia Pekín.

ABAÑA MONSTRUO.—La mygalota de Cochinchina es la araña más terrible que se conoce, no por su veneno, que relativamente es de escasa virulencia, sino por su fuerza increíble, su voracidad inverosímil, y las cruces heridas que causa con sus poderosas mandíbulas.

¡YA LLEGO! El acreditado cognac «BOLIVAR ***» y se encuentra

El cuerpo del gusano de un puño humano de más que regulares dimensiones, es de un color pardo tirando a negro; el vientre de un rojo cobrizo; la cabeza enorme presenta ocho ojos de distintos tamaños; la dilatación del hondonito animal, quedará completada, añadiendo que sus gruesas patas, velludas, largas de 10 á 12 centímetros, tienen al extremo unas pincas de formidable aspecto.

Acercá de su fereza y poderío se han inventado muchas fábulas; pero es indudablemente un bicho capaz de habérselas victoriosamente con animales de mayor tamaño, gran destructor de nidos, asesino de pájaros, y capaz asimismo en ciertas ocasiones de atacar á los niños de menor edad, como más de una vez se ha dado el caso.

El naturalista Bates afirma haber conocido á un indio que estuvo á punto de ser víctima de una mygalá de excepcional magnitud; habíase quedado dormido el hombre á la sombra de un árbol cuando de súbito le despertó un aguilón dolor en el cuello; al abrir los ojos vio á una espantosa araña aferrada á su pecho y garganta; en tanto las horribles pincas de sus patas se clavaban en las carnes del indio, la boca de la bestia chupaba ferocemente la sangre brotando á borbotones de la herida.

El infeliz, loco de terror y sin atreverse á poner la mano sobre el bellido cuerpo de su verdugo, sólo pudo lanzar un grito de socorro que oportunamente fué oído por un hermano suyo.

Acudió éste y pudo, no sin trabajo, quitar la almatina de encima de su presa y darle muerte.

El infame á estuvo á punto de morir del susto y de las consecuencias de sus heridas, consiguiendo sanar al fin, pero tras una larga convalecencia.

Por este estilo refieren otros autores hechos verdaderamente asombrosos, que prueban la fuerza y ferocidad del citado animal, que más bien parece inventado por la fantasía de un escritor extravagante.

Puertas

Ordénese que se coloquen puertas de calle á portones en las casas que no las tienen; pues así existen muchas, especialmente en las carreras de «Chimbaros» y «Anabatos», sin que los inquilinos tengan seguridad en sus intereses, ni la moral pública sea respetada, pues aquellos zaguanes abiertos, verdaderos aleros durante la noche, son lugares de muy sospechoso empleo.

De milicia

Ha quedado sin efecto el artículo 4.º de la orden General 7.º, relativa á la marcha á Latacunga del Sargento Mayor Luis B. Viteri y Capitán Aurelio Vaca.

Se ha concedido 30 días de licencia temporal al Sargento Mayor Leonidas Suárez, perteneciente al Ministerio de la guerra y Marina para que marche á la ciudad de Ambato por motivos de salud.

Han desaparecido

por completo las carretas y carritillas municipales que recorren la Ciudad recogiendo las basuras del interior de las casas. Hay una muchísima falta, desde luego que raro es el barrio que tenga un lugar inmediato para el asero.

Que se vayan á otra parte

Los chulanes ó picadores han convertido las plazas y calles de la ciudad en lugares destinados á los ejercicios de su arte, con gran peligro para los transeúntes.

Abuso

Se ha generalizado en todas las tiendas donde se venden comestibles la obligación de que el comprador ha de llevar un artículo con otro, sin lo cual no hay venta, todo esto se hace por mera especulación.

Robo

En estos días han desaparecido todas las vidrieras del pabellón de la Alameda, causando de este modo un perjuicio de 400 sures por lo menos; lo que se debe admirar es que estos robos se cometan con tanta libertad, habiendo como en efecto hay allí tanto empleado bien remunerado.

El Aguilil Mayor

condujo pre á la Artillería «Bolvivar» á un Sargento Mayor, por costas; mas el Teniente Mario E. Rivera lo rechazó y lo puso en libertad, llamando la Autoridad del expresado Aguilil.

El Sr. Comisario Municipal trasladó ayer á la fábrica de cerveza Bavaria con el fin de inutilizar 4000 litros de aquel líquido, dañado.

Nombramientos

Los Sres. Guillermo Cisneros y Daniel Changó han sido nombrados Jefe Político de Pelileo y Teniente Político de Gualea, respectivamente.

Inventario

El Sr. Dr. Enrique Morla, Representante del Ecnator en Francia, ha remitido el inventario practicado por el Cónsul General en París Sr. Dr. Miguel Ange! Carbo, de los bienes del Sr. Ratael Germán fallecido en esta Ciudad.

Fallecimiento

Ayer falleció la Sra. Dña. Isabel Eguiguren de Escudero, después de algunos días de penosa enfermedad.

Carroza

Ya lo habíamos previsto: La carroza ó carroza del Hospital se desbarató ayer en la plazuela de la Merced y los muertos vinieron á tierra. La gente se agolpó y fué aquel un espectáculo muy triste.

Tapia

La tapia del Seminario Menor que da á la carrera Vargas se halla completamente desplomada.

Dinamo

La Empresa de Luz Eléctrica está arreglando otro dinamo, á fin de aumentar el número de lámparas incandescentes para el servicio particular.

El Concejo Cantonal

ha invitado á los pintores para que exhiban sus cuadros en el salón municipal el próximo 24 de Mayo.

Indicación

A las vendedoras de carne de certero, extra 6 de cualquiera otra especie de ganado menor, á

fin de evitar tantos abusos punibles, se las debe obligar que djen las patas amidas al cuerpo del animal y cubiertas con la piel. Así es necesario exponer a los certeros por corcello.

Por este tiempo se ha levantado una plaga de hombres y mujeres que se ocupa en recorrer la ciudad coleccionado dinero; dícese que está destinado á obras pías, pero no se ve cómo se han de hacer, ni los Conventos ni el óbolo, sin duda los frailes están ya al corriente de la farsa.

Multado

Los Sres. Leonidas Correa y Alonso Flores, Telegrafistas de Guaranda y Balzapamba, respectivamente, han sido multados por remisos en el cumplimiento de sus deberes.

De orden de la Emperatriz

Un extranjero inmensamente rico, llamado Suderland; habíase naturalizado en Rusia y era banquero en la Corte.

Su amsensio ntrato, su amabilidad para con todo el mundo, y especialmente su intachable honradez, le habian granjeado grandes simpatías en la capital; pero de nada mostrábase él más satisfecho que de la privanza en que estaba con la Emperatriz, la cual sentía por Suderland un cariñoso afecto y lo distinguía sobre manera.

Una mañana despertó al banquero su ayuda de cámara con la estupenda noticia de que la casa estaba rodeada de guardias, y que el jefe superior de policía deseara hablarle inmediatamente.

Reiley, que se llamaba dicho jefe, entró en la habitación de Suderland con una cara tan tristonra y compungida, que nada bueno presagiaba.

—Señor Suderland — le dijo: — heme aquí en situación penosísima.... Estoy verdaderamente consternado.... y tanto que á serme posible, presentaría ahora mismo la dimisión de mi empleo para no verme obligado á ejecutar la orden que acaba de darme nuestra soberana, orden tan severa que me espanta sólo el recordarla..... Cuando tan irritada está con vos S. M. muy grave debe ser el delito que habéis cometido.

—Yo, caballero — respondió Suderland — ¿por qué ignoráis cuál es mi delito, no esperéis que os lo declare, pues estoy tan ignorante como vos de cuál podrá ser..... Por mi honor os lo juro! Pero en fin, ¿qué orden es la que debéis cumplir?

—¡Ay, señor! dijo Reiley bajando los ojos.— Es verdad que me falta valor para decirlo.....

—¡Habré perdido la confianza con la Emperatriz!

—Si fuera sólo eso, no estaría yo tan consternado, pues el favor perdido puede recobrase.

—¡Me desterrarán talvez á mi país.

—Eso sería una contrariedad, pero con vuestras riquezas ¿cómo no se vive á gusto?

—¡Dios mío! — exclamó Suderland temblando.— ¡Me querrá enviar á la Siberia!

—¡Ay! De la Siberia vuelven algunos aunque pocos.....

—¡Quiere encerrarne en una prisión!

—¡Qué muerte para vos, si fuera eso!

—¡Bondad divina! ¡Ordenará, pues que me alquilen el tormento del kautin!

—Terribles es ese suplicio, pero muchos lo resisten sin perecer.

—¡Cielos piadosos! — dijo sollozando el intelij banquero.— ¡De modo que mi vida está en peligro!.... ¡Tan buena y tan complaciente como ha sido siempre conmigo la Emperatriz, que ayer favor acabad de explicarme! Por lo tanto....

—La muerte será menos cruel que la insostenible expectación en que me tenéis!

—Pues bien, mi querido Suderland, — dijo al fin el jefe de la po-

licía con voz ahogada por la emoción — Nuestra gracia soberana me ha dado orden para que hoy mismo.... os mande disecar.

—¡Disecarme! — gritó el banquero en el colmo del terror.

—Si disecaros, ni más ni menos que á un pájaro ó un perro.... de esos que se ven en los museos de historia natural....

—¡Dios me valga! ¡Habrá perdido el juicio la Emperatriz! Pero vos, señor Reiley, ¿cómo no la habéis podido comprender la extravagancia y barbarie de esa orden inaudita!

—¡Ah, mi pobre amigo! — Hice más de lo que, en otro caso, me hubiera atrevido á hacer, permitiéndome formular humildes opiniones.... pero la augusta Soberana montó en cólera y con tono irizado me dijo: "Salid de aquí inmediatamente, y no os olvidéis de que la primera de vuestras obligaciones es obedecerme sin chislar."

Imposible sería describir la desesperación del banquero, que Reiley con palabras con harta pesadumbre, pero como el tiempo transcurría y era forzoso pensar en la propia seguridad, por mucho que se interesase la ajena, el jefe de policía advirtió á Suderland que sólo le dejaba un cuarto de hora para disponer sus asuntos.

Entonces, pobre señor le rogó, por todos los santos del ciclo, que le permitiese escribir cuatro letras á la Soberana y que le diesen de vida el tiempo preciso para recibir respuesta ó denegación de ella. Tantas fueron sus súplicas que Reiley, haciendo constar que su complacencia podría ponerle en grave peligro, accedió á lo solicitado; y él mismo se comprometió á llevar el pliego, no sin poner guardias de vista al roo, con la consigna (bajo pena de muerte), de no dejarle salir de la habitación, ni hablar con nadie, y que si alguno intentase penetrar en aquella pieza, fuese detenido por sospechosos.

Ya en la calle se sintió Reiley sin valor para presentarse á la Emperatriz con semejante embajada.... y ocurriósele la luminosa idea de poner en antes de aquel negocio al conde de Brúce, rogándole que se encargase de tan espionosa comisión: escriba de S. M.

Cuando el conde supo de lo que se trataba, sospechó que el jefe de policía se había vuelto loco, y por primera providencia mandó á los criados que lo sujetesen, mientras se llamaba un médico.....

Las lamentaciones y gritos y resistencia de Reiley no dieron resultado, que continuó las sospechas del conde; acordándose luego de Suderland, cuyo escrito tenía á la vista, partió inmediatamente á su casa, pero al querer penetrar en la habitación donde gemía devorado por la impaciencia el misero banquero, los guardianes de éste, empujando la rigurosa consigna recibida de su señor, detuvieron al conde encerrándole en otra estancia.

Por lo que se ve, no llevaba trazas de desembaratarse aquel complicado negocio: los guardianes esparaban nuevas órdenes del jefe éstipulado prisionero del conde, el conde en poder de los guardianes y Suderland entre la vida y la muerte, aguardando la contestación de la Emperatriz.

Por fortuna, un alto dignatario de la corte, atraído á casa de Suderland por rumores que ya corrían en la corte acerca de una resaca conspiración, pudo hablar con el conde, y sin perder tiempo trasladó la historia á S. M.

—¡Corred! — dijo la Emperatriz — y mandad que deseen libre inmediatamente á ese Suderland cuyo terror será capaz de quitarle el juicio.

No sin trabajo se consiguió libertad á los presos, y cuando éstos se hallaron relativamente tranquilos en la cámara imperial, dijo la Catalina II:

—¡Sabad caballeros, que desde hace algunos años tenia yo un precioso perro llamado «Suderland» á los pies, y cuando éste murió, y ordené á Reiley que lo hiciese disecar. Me pareció que

Reiley no aceptaba con gusto el cargo ó interpretando yo eso en el sentido de que, por una media vanidada, juzgaba denigrante la comisión, le desparché con bastante acritud, sin más explicaciones...." ¡He aquí lo que ocasionó este incidente ridículo.... que pudo haber sido trágico.

RAMIRO BLANCO

A LOS CONSUMIDORES

Arroz de muy buena calidad tiene de venta Juan José Narváez.

Avisos

GUSTAVO DIEZ ARROYO DOCTOR EN MEDICINA

tiene el honor de ofrecer al público sus servicios profesionales.— Carrera "Flores" N.º 37 (1 m.)

Mario V. de la Torre

MEDICO Y CIRUJANO

tiene el honor de poner en conocimiento de su clientela que pueden dirigirse al Teléfono N.º 4, 4 cualquier hora del día y de la noche, en que estará listo para ofrecer sus servicios profesionales, exceptando las horas de 9 á 10 a. m. y de 3 á 5 p. m.

MANUEL E. RENGLER

— ABOGADO —

Ha trasladado su estudio, frente al Carmen, Bajo, casa del Sr. Juan Salvador.

AVISO

Por haber fallecido abintestado la Sra. Emilia Albán, á petición del Sr. Agente Fiscal y del Sr. Colector del "Instituto Mejías", el Integro 2.º de Letras ha declarado abierta la sucesión en los bienes de dicha extinta.

El Srtio. 2.º de Hacienda (10 v.) A. Gallegos.

VA DE NUEVO

Ricardo Mera recibe caballos á mesada, en la hacienda Cochapamba (Tumbaco) á razón de cuatro sures mensuales, pensiones adelantadas. El cuidado esmerado, pues cuenta con magníficos alfalches.

Para permanecer entendidos con el Administrador de "El Diario" (Instituto Mejías).

EL MODELO DE LA ELEGANCIA

SANTIBERIA DE VICENTE MOCHOZ

Comunica al público que en su taller sito en la Carrera de «Venezuela», espina del Carmen bajo, Casa N.º 44, tiendas letras A. B. y C., ha recibido un surtido completo de casimires finos y una especialidad en figurines del presente año. Lo que tiene á bien poner á disposición de todos sus favorecedores, ofreciendo la muestra en los casimires como en las hechuras, al más exigente en el vestir.

Cuenta con buenos operarios.

Crónica

PARA FOTOGRAFOS Y AFICIONADOS

Planchas secas de la afamada fábrica de LUMIERE, papeles, sustancias y demás artículos para fotografía se encontrarán de venta, por mayor y menor, en mi establecimiento situado en la Carrera de Guayaquil (calle del Comercio) N.º 99.

PRECIOS REDUCIDOS

José D. Laso.

Quito, Mayo 8 de 1901.

Higiene pública

En el centro de la ciudad existen tintorerías, colterías y otros establecimientos de donde profieren exhalaciones mofiosas ó vapores venenosos que alteran la atmósfera.

Compra de alhajas

Los plateros y batallas se han entregado á la compra de alhajas indistintamente, sin poner en conocimiento de la Policía á lo cual están obligados; los reclamamos por esta infracción son continúos.

Botica de turno

Hasta ahora nadie puede saber la Botica que, hace el turno; para obviar esta dificultad conviene que se ordene, que la que esté de turno coloque sobre las puertas un letrero que indique el servicio.

Corveza nacional

Las autoridades respectivas deben proceder al análisis de las cervezas de todas las fábricas, pues de algunas de éstas están saliendo peores brejaves que antes.

Ornató

En varias ventanas de las casas como en las puertas de establecimientos públicos se han colocado moetas y jaulas contra la ordenanza respectivo.

de venta en el almacén de VICENTE URRUTIA.

RAMON F. MOYA

Carrera de Chile.

Calle de Escribanos.

VENDE por mayor y por MENOR

<p>Aguardiente de uva.—Locumba.—Italia. Agua de Florida. Aperito.—Bither.—Amargo de Coca. Aceitunas Sevillanas. Champaña. Cerveza.—El Chimborazo.—Condor. Verinouth francés é Italiano. Cognac de las mejores marcas. Conservas.—Sardinas.—Salmon.</p> <p>Espermas de 4, 3, 4, 5 y 6 en libra. Mayorca de Guayaquil. Papel billete.—De oficio.—Rayado. Caudados de seguridad. Juegos de porcelana para café.</p>	<p>Gran surtido de vinos españoles. Jerez seco.—Oporto dulce. Jerez oro.—Oporto seco. Jerez ámbar.—Amonillado. Jerez abocado.—Vino de Pasas. Valdepeñas.—Reconstituyente Priorato.—Cabello Dorado. Tarragona. Vinos chilenos.—Mosto Asoleado.</p> <p>Vinos Franceses. Blanco.—Chateau Iguen. Chateau Loubens.—Souternes. Tintos.—Gran surtido desde 80 ctvs. hasta \$7. 5 botella</p>
--	---

Corbatas.—Cuellos y puños de última moda.

DISPONIBLE DISPONIBLE DISPONIBLE